nières années apportent un démenti à l'affirmation de Khrouchtchev qui croit qu'avec de telles concessions au capitalisme, il s'assurera le « coexistencce pacifique ».

## L'INTERNATIONALE COMMUNISTE

Le congrès du P.C. de l'U.R.S.S. prétend faire un « retour à Lénine ». Aucun dirigeant n'a parlé pourtant de la question fondamentale de l'Internationale communiste, comme si elle n'était pas d'actualité, comme si chaque parti communiste pouvait désormais suivre son propre chemin. La conception de Marx et de Lénine était très claire : la lutte du prolétariat doit être coordonnée à l'échelle mondiale; les ouvriers révolutionnaires doivent être unis dans une organisation mondiale unifiée, dans un parti prolétarien mondial. Il s'agissait pour Marx et Lénine d'une exigence fondamentale, et il est significatif qu'au lendemain même de la révolution d'Octobre et en vue d'assurer le triomphe de la révolution sur le plan européen et mondial, Lénine et ses camarades ont fondé la Troisième Internationale.

Chez beaucoup de militants l'expérience de l'Internationale communiste pendant l'époque stalinienne et celle du Bureau d'Information ont provoqué une réaction négative parce qu'ils sont poussés à voir dans une Internationale une espèce d'organisme bureaucratique, où un parti domine tous les autres et leur impose d'une façon mécanique une politique qui ne tient pas compte de la situation concrète des différents pays. Mais l'Internationale communiste était fondée sur le centralisme démocratique et tous les partis s'y trouvaient sur une base d'égalité. Etablir une stratégie révolutionnaire mondiale — à opposer à la stratégie mondiale de l'impérialisme — ne signifie pas imposer à tous les P.C. la même politique, mais développer d'une façon unitaire

et avec une coordination internationale les luttes prolétariennes dans le monde en tenant compte de la situation général et conjoncturelle de chaque pays et de chaque mouvement prolétarien.

C'est là l'internationalisme léniniste auquel il faut

revenir.

## POUR UN RETOUR VERITABLE ET COMPLET A LENINE

Les bouleversements opérés par le 20° congrès, en hâte et sans franchise, démontrent la nécessité d'une discussion ample et approfondie dans le mouvement ouvrier et dans tous les P.C.

PAS D'APPROBATION « UNANIME » SANS DISCUS-SION DEMOCRATIQUE PREALABLE COMME DANS

L'ERE STALINIENNE ORTHODOXE!

Il serait inadmissible que des points capitaux de la conception léniniste comme celui qui concerne la conquête du pouvoir soient modifiés, n'ayant été, selon Khrouchtchev lui-même que « brièvement » analysés

dans son rapport.

Il serait inadmissible que les réhabilitations des révolutionnaires victimes de la terreur stalinienne soient escamotées derrière quelques noms arbitrairement choisis par les nouveaux dirigeants et des demi-mesures. S'il en était ainsi, cela ne pourrait signifier que le renforcement d'une nouvelle direction bureaucratique s'efforçant de consolider son pouvoir parmi les masses par des manœuvres laissant l'impression qu'elle se débarrasse du stalinisme et retourne réellement à Lénine.

Il faut une discussion démocratique entre tous les communistes, membres ou non des partis, qui acceptent les principes fondamentaux du marxisme léninisme et respectent dans l'action les décisions d'une majorité dé-

gagée démocratiquement.